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ANCONA: PER SE! MESI SI E BEVUTO ACQUA NON POTABILE! 
' "yr;tfh$ 

Tenuti nascosti i risultati 

di un9 analisi compiuta y ,','rc • • > * > 

in maggio dal Laboratorio chimico provinciate 
In un pozzo I'acqua da odore di putrido - II centrosinistra deve rispondere del suo inammissibile atteggiamento 

Dalla nostra redazione 
ANCONA. 31. 

Per circa sei mesi. agh anco 
netani e stata erogata e fatta 
bcre acqua dichiaratu « non po-
tabile». A questa incredibile 
conclusione si c pervenuti attra-
verso informazioni attendibilissi-
mo che il nostro partita ha ri-
cevuto in questi giorni L'trre-
sponsabilita <li chi ha diretto d 
Cumunc tino ad oggi. ha nsehia-
to dj comprometteie la salute 
dell'intera cittadinun/a. 

L'acqua di Ancona non e mai 
stata huona. soprattutto per la 
sua « durez/a » (anche so Tab 
biamo scmpro hevuta) Oa 7 o 
8 tnesi pero 6 duenuta unbevi-
bile, per dir rneglio non adatta 
« ncssun uso domestico. tanto 
e dura, salata e sporca. Ua par 
te di chi era alia dire/.ione del 
Comune e degli F-nti preposti 
alia vigilan/a della salute pub-
blica. non si e voluto gettare 
dell'« allarmismo ». si e nasco-
sta la venta con la conseguenza 
di commettere un vero e pro-
prio attentato alia salute della 
popolazione. Cosi ad arte venno 
fatta circolare la voce che si 
trattava di un periodo di estre-
ma « secca » e che tutto sareli-
be ritornato alia normalita alle 
prime piogge autunnali. In au-
tunno invoce I'acqua e stata ra-
zionata. non per scarsita. ma 
perche alcuni pozzi si sono n-
\olati tanto « impuri > al punto 
the I'acqua inquinava .inche 
quella dorivata dagli altri poz-
7i conMderati piu * puliti ». 

Ad ovitaie I'allarmismo sono 
intervenuti ancbe alcuni conui-
nicati di vari organismi pubbli-
ci e dichiara/mni di loro rap-
presentanti apparse sulla stain-
pa cittadina In essi si affor-
inava die in fondo I'acqua. an-
cho se non si presentava bone 
ed era di qualita scadente. era 
perd potabile. E questa linea e 
stata tenuta anche dagli ammi-
nistratori comunali di centro
sinistra rispondendo ad inter-
rogazioni del gruppo comunista. 
Quiudi tutti rimanevano in at-
tesa che passasse la «burra-
sea». anzi che venisse per 
« rinsanguare » i pozzi. 

II gruppo consiliare comuni
sta al Comune sollevo piu volte 
la questione del rifornimento 
idrico della citta e il nostro par-
tito promosse una forte azione 
affinehe il Consorzio intercomu-
nale per l'ac<iuedotto di Gorgo-
vivo si ponesse al lavoro seria-
mente per realizzare il fine per 
cui vonne costituito. 

Tutti ormai sanno come la DC 
nell'iiltima campagna elettora-
le. sbandierando telegrammi mi
nisterial! nelle piazze. dierie per 
risolto rapprovvigionamento idri
co della citta. Ma non soltanto 
la DC. anche i partiti ad essa 
alleati nel centro-sinistra. han-
no ratio dell'acquedotto il loro 
tenia centrale assicurando i cit-
tadini sul loro contributo de-
terminante alia risoluziono del-
1'annoso problema. Di fatto. nes-
suno ha fatto niente e il pro
blema e tutto da risolvere. 

Ritornando ai pozzi esistenti 
nei pressi del fiume Esino. di 
cssi si sa che ve ne sono dieci: 
altri sei sono in costruzione. di 
questi. due sono entrati in fun-
zione di recente. Duo pozzi sono 
stati « ripuliti »(?). duo addirit-
tura chiusi e in uno di quelli 
nuovi sembra si «=ia rivolato un 
certo inquinamento. 

Nei 40 milioni di litri giorna-
lieri di acqua distribuita alia 
popolazione fino a qualche gior-
no fa. vi era disciolto sale per 
circa 70 tonnellate. consirierato 
che in ogni litro d'acqua la pre-
senza del sale era di gr. 1.7. 
Questo grado di salinita media. 
significa che in alcuni pozzi. il 
sale era presente in ragione di 
2 grammi e anche 3 per ogni 
litro. quando la tollcrahilita mas-
sima e di gr 0.7. Con«eguente 
niente la conducibilita dell'ac-
qua di alcuni pozzi (cioe la pro-
prieta che ha I'acqua di condur-
re elettrieita) da una tolleranza 
Hi 1000 microsiemens. e salita 
a oltre 5000 e anche 6700 micro-
siemens. Nell'acqua non e'era 
•oltanto sale, ma anche ossido 
di ferro e qualche altra cosa 
come vedremo in seguito. La du-
rezza ha raggiunto la media di 

Iniziative 
del PCI 

Sul problema dell'acqua di
l l ribuila dall'acquedotlo comu-
nale c sul rijehio che corrono 
gli anconetani bevendo I'acqua, 
II Partito comunista ha mobili-
tato tutte le sue sezioni ed ha 
indelto una assembtea generale 
di tutti i comunlsti della citta 

Inoltr* ha preso I'iniziativa 
di convocare i partiti politici 
per promuovtre con essi una 
Mione comune atta a dare ga-
ranzia ai cittadini e per pro-
muovere tutte le spinte neces-
sarie a realizzare nei piu bre
ve tempo I'acquedotto dalla sor-
gente dl Goryovivo All'appello 
ha risposto soltanto II PSIUP, 
mentre II PRI ha riflutato I'in-
contro con una lettera Tutti gli 
altri non hanno sentito il do
ve re newiche di fare una di-
chiarazione sull'intera questione. 

Pertanto, proseguendo nella 
azione di denuncia, il PCI e il 
PSIUP terranno un pubblico co-
mizio in piazza Roma, venerdl 
t ntvembra alle or* 11,30. 

gradi franc. 70 contro una tol
leranza massima di 30 gradi. 

Da qui la decisione del Com-
missario prefettizio di razionare 
I'acqua. facendo credere alia 
popo'azione che si era trattato 
di un semplice provvedimento 
(anche so impopolare. ha ag-
giunto qualcuno) per tentare 
di diminuire la salinita e la 
durezza. Poiche si erano indi 
viduati due pozzi partlcolar-
mento « duri v e « salati » che 
compromettevano la * purezza > 
delle acque dogli altri pozzi. 
6 stato preso il drastico prov
vedimento della chiusura. Inol-
tre e stato detto che il razio-
namento serviva a * risparmia-
re » i pozzi: cioe attingere da 
essi solo le acque ivi raccolte 

Dalle notizie che abbiamo 
oggi. possiamo dire che quanto 
6 stato detto sulle ragioni del 
razlonamento dell'acqua non n-
sponde alia realta. Cose ben piu 
importanti hanno indotto il Com-
missano a prendere la decisio-
np. Intanto affermiamo che il 
provvedimento di chiusura dei 
pozzi e venuto almeno con un 
mese di ritardo da quando si 
sapeva che alcuni pozzi eranu 
ormai proibitivi. 

Nel mese di maggio. il La-
boratoria chimico provinciale ha 
preso In esame un campione di 
acqua dell'acquedotto munici-

pale di Ancona, ed ha espresso 
il seguente giudizio: < Acqua 
non Idonea per uso potabile ». 
Di questa relazione d'analist non 
e stata data notizia alia stampa 
per non allarmare la gente. ma 
si e continuato a fornire ai cit
tadini I'acqua dichiarata « non 
potabile». Alia stampa venne 
data un'altra relazione d'anall-
si (vedi c Resto del Curlino > 
del 18 luglio 1967) dove si atte-
ntinva il giudizio 

Successivamente sono statl 
prelevati campioni da tutti t 
pozzi e dopo gli esami batterlo-
logici. l'ufflciale sanitario del 
Comune di Ancona ha invitato 
la Direzione dell'acquedotto co-
munale a cessare immediatamen-
te l'lnoltro in rete dell'acqua 
dei pozzi n. 1 e n. 8. perche 

davano indubbiamente acqua non 
potabile. Non sappiamo se I poz
zi siano stati chiusi e poi < ri
puliti » e rimessi in attivita. an
zi ci risulta che nonostante lo 
esplicito invito del Commissario 
prefettizio. nella nota conferen-
za stampa. di chiudere anche I 
pozzi 3 e 9, sembra che soltanto 
il n. 9 sia stato chiuso. 

Nell'iiltima analisi compiuta 
sempre dal Laboratorio chimico 
provinciale su acqua prelevata 
dai pozzi di alimentazione del
l'acquedotto di Fiumesino. sono 
stati rilevati 106 gradi di du-

rez/a all'aequa del pozzo n. 3 
e 102.6 gradi al campione del 
poz/o n 9: per I'acqua degli al
tri pozzi. la durezza osclllava 
da un minimo di 23.3 a un mas-
simo di 66.6 La conducibilita 
dell'acqua dei pozzi 3 e 9 era 
rispettivamente di 5020 e 6700 
microsiemens, mentre quella de
gli altri pozzi oscillava da un 
minimo di 595 ad un masslmo 
di 2-UP. 

Ma non 6 linito: sempre da 
questa analisi. e stato nscon-
trato che dopo due giornl. I'ac
qua prelevata dal pozzo n. 2 ha 
sviluppato odore di putrido. 
mentre il campione di acqua 
del pozzo n. 9 ha presentato 
odore di idrocarburi. 

Di fronte a questa irrespon-
sabilita delle autorita preposte 
alia amministrazione ed alia sal-
vaguardia della salute pubblica. 
tutti i cittadini debbono prote-
stare condannando una politica 
di ornerta e di reticenze che 
costa caro alia cittadinanza. « 
mentre si fa appello alia Ma-
gistratura perche intervenga con 
prontezza per accertare le even-
tuali responsabilita. In tal senso 
si muovera il nostro partito. 

Paolo Orlandini 
Nella foto accanto al titolo: 

dai rubinetti esce acqua fos-
sastra. 

Al Consiglio provinciale di Pesaro 

// centrosinistra si sottrae 
al dibattito sul bilancio 

La denuncia fatta dall'Unitd 

lentre 
i l Comune non riesce a prendere le necessarie iniziative 

LWQUED0TT0 DI ANCONA EINQUINAT0 

Acqua di mareTdai rubinetti! 

Cos! « I'Unifa » denunciava nel luglio scorso la drammatica situazlone idrica di Ancona 

Dal nostro corrispondente 
PESARO. 31. 

La giunta provinciale di 
centro sinistra, nella seduta 
del consiglio di ieri pomeng-
gio, si e resa responsabile di 
un nuovo gravissimo atto 
che possiamo attribuire sola-
mente alia consueta prepoten-
za e all'evidente disorienta-
mento die la ferma azione 
condotta dal PCI e dal PSIUP 
volta a ripristinare la legali
ty nel maggiore ente delta 
provincia, ha provocato nelle 
file del centro sinistra. Non 
si pud spiegare altrimenti la 
vera e propria fuga dall'aula 
dell'intera giunta. seguita dai 
gruppi coiihiliari della DC e 
del PSU, nel bel mezzo della 
diseussione sul bilancio pre-
ventivo del 1967 iniziata dopo 
la scialba relazione dell'asses-
sore alle finanze avvocato 
Uguccioni. Ma andiamo per 
ordine. 

La seduta di ieri — impo-
sta alia giunta, come si sa-
pra, dai gruppi consiliari del 
Partito comunista e del Parti
to socialista di unita proleta-
ria — ha avuto inizio con una 
comunicazione del presidente 
Giuliani con la quale, a nome 
dell'intera giunta. proponeva 
« l a elaborazione di un bilan
cio assembleare espressione 
consapevole e concorde di t i t-
to il Consiglio ». In parole po-
vere la proposta. che Giuliani 
definiva c responsabile », equi-

valeva ad una richiesta indi-
scriminata di voto a tutti quan 
ti i gruppi rappresentati in 
Consiglio, cioe dai comunisti 
ai socialisti unitari. ai socia-
listi, ai dc fino ai liberali. 
Una proposta del tutto inac-
cettabile e che per il suo con-
tenuto lasciava perplessi. se 
non allibiti, come aveva a dire 
il compagno Emidio Bruni in-
tervenuto subito dopo. 

Respinta dunque la propo
sta del presidente, si passava 
alia diseussione sul bilancio 
del 67 L'assessore alle finan
ze svolgeva la sua relazione 
nella quale ammetteva si la 
grave crisi della finan/a lo 
cale. ma ne cercava le cause 
non nella politica governativa. 
e non si sa proprio perche. 
nell'« operate di qualche ba-
rone o conte della fine del-
1*800 >, o tutt'al piu in qualche 
oscuro burocrate della com-
missione centrale per la finan-
za locale. Poi. dopo alcuni in-
terventi il « fattaccio »: il pre
sidente senza una qualsiasi 
motivazione, e senza mettere 
ai voti la proposta di rinvio 
(che tra l'altro non sarebbe 
nemmeno passata) dichiarava 
sciolta la seduta: una vera e 
propria fuga di fronte alia 
paura della votazione. 

L'inqualificabile gesto ve-
niva condannato dal numeroso 
pubblico presente con una bor-
data di fischi e i consiglieri 
del PCI e del PSIUP si rifiu-
tavano di abbandonare l'aula 

fino a che la giunta non aves-
se spiegato il su 0 compor-
tamento 

Si susscguivano, nell'ulli 
cio del presidente. febbrili 
consultazioni fra i partiti del 
centro sinistra che sotto la 
minaccia di una nuova occu-
pazione erano costretti a in 
dire nuovamente la con\oca 
zione del consiglio per giovedi 
9 novembre con l'impegno di 
esaurire in quella seduta la 
diseussione sul bilancio per 
poi passare alia votazione e 
prendere atto delle conseguen 
ze: dimettersi cioe. 

Alberto Ridolfi 

Mandato 
di cattura per 

I'industriale 
Alp mi 

CIVITANOVA. 31. 
La pretura di Civitanova ha 

emanato stamane mandato di 
cattura contro I'industriale Al-
pini, che subito dopo e stato 
tratto in arresto. L Alpini. ti-
tolare di una fabbrica metal-
lurgica. la Italstaffe, nel corso 
di un accertamento da parte 
di due funzionari dcH'i.spetto-
rato provinciale del lavoro 
avrebbe inveito contro costoro: 
il mandato di cattura parla 
di c resistenza e minaccia a 
pubblico ufficiale >. 

Elaborate* in decine di assemblee 

IL PROGRAMMA DEI 
COMUNISTI PER CUBBIO 
Intervento delle Partecipazioni statall in modo adeguato e soprattutto 

nella direzione giusta — Gli altri problemi da risolvere 

Nostro servizio 
GUBBIO. 31 

Ai dieci comizi in pro-
gramma nelle frazioni di que
sto esteso comune eunubino. 
orpamzzati dal PCI per que
sta penultima domenica di 
campagna elettorale, hanno 
partecipato centinaia di lavo-
ratori. II nostro Partito e 
passato cosi alia fase piu in-
tensa di questa campagna 
elettorale dopo aver svolto 
decine di assemblee popolari. 
Da questa consultazione e 
nato il programma elettorale 
del PCI. 

11 PCI ha fornito agli elet-
tori delle indicazioni. diciamo 
una bozza di programma, con 
degli interrogativi che chia-
marano la popolazione alia ri-
flessione. 

Le risposte che sono giunte. 
offrono un materiale assai 
ricco. E' venuta anzitutto la 
testimonianza diretta della 
grave crisi economica e so-
ciale di Gubbio. 

In base a qtiesto criterio di 
democrazia, che ha fatto del 
noMro Partito. anche in que
sta campagna elettorale, un 
partito dicerso dagli altri. uno 
dei punti che caratterizzano 
il programma del PCI. e la 
istituzione dei Consigli di fra-
zione e di rione. II PCI pro
pone inoltre una revisione del 
Piano regolalore di cui gli 
altri cianciano in chiave scan-
dalistica. ma che i comunisti 
voqliono rendere piu aderente 
alia realta ed ai bisogni di 
un armonico sviluppo di 
Gubbio. 

Mentre il PCI si batte per 
la riforma agraria sottolinea 
perd Vobbiettivo centrale del-
lo sviluppo eugubino che pud 
determinarsi solo con un mas-
siccio intervento delle In
dustrie di Stato. 11 Comune 
deve essere il centro della 
organizzazione della lotta per 
pone fine alia emigrazione 

che ha portato Gubbio a ri-
dursi a meno di trentamila 
uniia. 

E non si tratta di un'azione 
senza prospettive. 11 PCI for
mula proposte concrete: un 
intervento delle Partecipazioni 
Statali nella zona di Branca, 
dove, la Terni nel 194S li-
cenzio 1200 operai chiudendo 
le miniere. 

Per questo e necessario ot-
tenere il recepimento nello 
schema regionale di sviluppo 
della realizzazione del punto 
cardine del Piano umbro che 
prevedeva Vintervenlo del
le Partecipazioni Statali a 
Gubbio. 

II programma del PCI af-
fronta altri problemi: il pro
blema del rifornimento idri
co; quello dello sviluppo del 
turismo, che non pud essere 

affidato solo alle manifestazio-
ni tradizionali della «corsa 
dei ceri ». c della balestra > o 
alle mostre biennali della ce
ramics o dei metalli. 

E' certo che questi proble
mi non si risolvono con i co-
municati della azienda di sog-
giorno ne con la politica del 
Governo. che per quanto ri-
guarda la viabilita ha realiz-
zato mezzo chilometro di 
asfalto I'anno. come e acca-
duto per la strada della con-
tessa. E Vintervento dello 
Stato non deve esserci soltan
to di piii ma deve essere 
indirizzato nel senso giusto. 

Questo si cerifichera in mi-
sura proporzionale alia scelta 
che gli elettori faranno. 

Alberto Provantini 

Perugia 

Nuovo sciopero 
dei netturbini 

PERUGIA. 31. 
II personale del servizio di 

nettezza urbana di Perugia di-
pendente dall'impresa Cecchini 
ha deciso un nuovo sciopero di 
24 ore. La CGIL e la CISL. in 
un comunicato congiunto. hanno 
sottolineato che richiamandosi ai 
contatti avuti nel corso di al
cuni incontri con l'Amministra-
zione eomunale di Perugia in 
ordine alia rivendicazione post a 
dalla categoria e cioe alia tra-
sformazione del servizio di an-
palto e municipalizzato. in ge 
stione diretta; 

ritnriito che. come gia detto 
— e del resto dimostrato dalla 
documentazjonc elaborata in tal 
senso dagli ufflci competenti del 
Comune di Perugia — il costo 
del servizio assunto in gestione 

diretta non e superiore a quello 
previsto per il rinnovo del con-
tratto di appalto. ivi compreso 
1'aequisto del materiale mobile 
e immobile necessario al funzio-
namento del servizio medesimo: 

considerato che dopo la prima 
azione di protesta effettuata con 
una breve sospensione di lavoro 
il giomo 24 u.s. 1'Amministrazio
ne non ha dimostrato la volonta 
di voler discutere con la cate
goria: 

decide di continuare la lotta 
indicendo uno sciopero di 24 ore. 
e precisamente dalle ore zero 
alle ore 22 del giomo 2 novem
bre per il personale addetto ai 
servizt diumi e dalle ore 22 del 
2 novembre alle ore 22 del 3 no
vembre per il personale addetto 
ai servizi nottumi. 

Foligno 

Petizione per 
la farmacia 

nel quartiere 
di via Piave 

FOLIGNO, 31 
La sezione F. Innamorati 

del PCI di Foligno, ha fatto 
diffondere nel popoloso quar
tiere di via Piave, alcuni giur-
ni fa, un volantino con il qua
le si sollecitava ramministra-
zione eomunale ad aprire una 
farmacia eomunale nel quar
tiere stesso nel quale risiedo-
no piii di seimila abitanti ta-
gliati fuori dal resto della cit-
tii da due passaggi a livello 
e da due strade nazionali di 
intenso traffico. L'opportuni-
ta di aprire una farmacia eo
munale a Foligno fu sottolinea-
ta gia oltre dieci anni fa dal-
I" amministrazione eomunale 
deU'epoca la quale predispose 
tutte le necessarie pratiche ed 
inoltro le opportune domande; 
ma 1'ostinata resistenza della 
prefettura, costrinse gli ammi-
nistratori comunisti e sociali
sti ad inoltrare un ricorso al 
Consiglio di Stato per sbloc-
care la pratica dalle secche 
della prefettura di Perugia. 
Cib pero ha significato do-
ver attendere fino ad oggi 
l 'awio a soluzione di un pro
blema fortemente sentito dalle 
nostre popolazioni che, spinte 
anche dal nostro volantino, 
hanno costituito un comitato 
promotore il quale in pochi 
giorni ha raccolto oltre mille 
firme in calce ad una petizio
ne che chiede la farmacia. 

Nel corso di un'assemblea 
l'assessore Tacconi ed il vice 
sindaco Ponti si sono impegna-
ti a realizzare nel piii breve 
tempo possibile la suddetta 
farmacia eomunale per la qua
le e gia stato approntato un 
progetto tecnico-finanzdario ed 
individuati i local! idonei. 

Se verranno mantenuti detti 
Impegni e se il Consiglio pro
vinciale della sanita lo appro-
vera nella sua riunione che 
dovrebbe tenere nella secon-
da quindJeina di navembre, gli 
abitanti di via Piave potranno 
fondatamente sperare di avere 
la farmacia eomunale nei pri-
missimi mesi del 1968. II Par
tito comunista ha impegnato 
il proprio gruppo consiliare 
a seguire con parUcolare cura 
ed attenzione questa pratica 
per stimolare ramministra-
zione eomunale di centro-sini
stra a superare, ove ce ne fos-
sero, tutti gli indugi per una 
rapida attuazione di questa 
di questa iniziativa che aspet-
ta ormai da died anni e che 
interessa varie mlgliaia di cit
tadini. 

TERNI 

le seiioni mobilitate 
per il tesseramento 

TERM. 31 
Le sezioni del nostro Par

tito sono mobilitate per rag-
giungere il 50 per cento degli 
iscritti in occasione del cm-
quantesimo della Rivoluzione di 
Ottobre. Oltre alia sez:one di 
Rocca S. Zenone ed al circolo 
della FGCI di Marmore che han
no superato il 100 per cento 
degli iscritti vanno segnalate la 
sez:one Marchesi che ha rag
giunto il 50 per cento: altrettan-
to ha fatto il circolo studente-
sco della FGCI che ha reclutato 

j molti gicn-ani. Da segnalare ino'.-
tre. no'evob risultati e un forte 
impegno delle sezioni Gramsci. 
Le Grazie. Rivo. Borgo Bm:o. 
Nami. 7 Novembre. S. Giovanni 
ed altre. 

• « • 
Qua rant a giovani ternani par-

tiranno il giomo 3 novem
bre alia volta di Zara per 
donare. nel corso del meeting 
della gioventii. il sangue per il 
popo!o vietnamita martonato 
dalla aggressone irrrperiali5{a a-
mencana. I quaranta giovani 
temani dopojomani raggiunge-
ranno Ancona da dove partiran-. 
no per la citta iugoslava dove 
si svolgera la manifestazione. 
Si tratta di un atto sigmficativo 

e di grande rilievo. ideale ed u-
mano. da parte di tanti giovani. 
che hanno risposto a questo ap 
polio di sol'daneta col popoio 
del Vietnam. 

Delegazione 
dellECE 

all'Acciaieria 
TERNI. 31 

Una delegazione del Comita-
to acciaio dell'ECE. ha vi.si-
tato l'Acciaieria. La de!egazione. 
capegeiata dal segretano del-
l'E.C.E.. il sovietico IUiuschen-
ko. e stata ncevuta dal Presi
dente della Term prof. Siliato: 
La delegazione. composia da 
rappresentanti di sedici paesi. 
Austria. Canada. Cecoslo'vac-
chia. Francia. Inghilterra. Giap-
pone. Jugoslavia. Olanda. Po-
ionia Romania. Svezia. Ucraina. 
Un:one Sovietica. USA e stata 
ncevuta nel ninno complesso 
IRI per listnizione professio^ 
na!e. dal direttore dott P:e 
roUi. 

SIC PYROMATIC 
apparecchiature termiche di qualita 
per usi domestici e industrial!, a gasolio e kerosene 
stufe. caldaie. cucine 

DE DIETRICH 
Concessionario per le Marcher 
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Le capacita sprecate 
dei milioni di italia-
ni che i governauti 
hanno scacciato 

Un qumto dell'tntcro popo
io ttalumo — fenomeno umco 
nel mondo contemyorunco — 
c costretto a lavorate e a mo-
rtre tuon dal terrttono tm-
ziunale Gli italiam mcssi nel
la nccessita di emigrarc, nel
la stragrande maggioranza 
turn votano. 

Catwellati tn pratica dm re-
gistri della popolazione sta
bile diversi milioni di italia-
m non conservano in Italia 
alcun dintto se non quello 
di ipedirui le loro runesi>e di 
emigranti e di venirci — a 
loro spese — se sono abba-
stanza coragoiosi per atlronta-
re i pregtudizi di gente che 
considera reduci dalle galere 
coloro che rwntrano dopo an
ni di assema al paesello na-
tto 

Non tutti possono csteie 
« trontalieri ». come t lavora-
tori di Ventinualia. di Bordi-
ghcra e di Sanrcmo. delle 
vallt lombardc conhnanti col-
la Svtzzera o dt quelle tren-
tme. Se VHalm, tnvece di flic-
re 9 mila chilotnetri di coste, 
tosse circondata quasi orun-
que da pianeagianti frontiere. 
oltre tre milioni dt ttaliani 
farebbero il « frontahcre » in-
vece dell'emtgrante Mu il pro
blema non e questo l.'enn-
grazione e incoraqgiata da po-
liticanti screditati c da retori 
inguaribih. nutnti dt antichc 
menzogne tenacemente pro-
tetta, come istituzione dello 
Stato, dalla pignzia di un ve
ra esercito di burocrati cut 
dovrebbe essere data il pat-
saporto verde. in modo c!'t 
andassero all'-'itero. per cin
que anni, a 'occar* c<»i via-
no che cosa -asta >eratnen-
te guadagnar'ii da vtvere. da
gli interesti inconfessati ed 
inconfessabili dt coloro che 
da sempre fanno tacere gli 
onesti. quando osano indtca-
rc la mamera dt uttltzzare al
trimenti le encrgie e le ca-
pactta dt milioni c nttliom dt 
lavoratori italiam. 

Chi — come gli attuali go-
vernanti — rite vel chiuso 
immtserisce net proprt erro-
rt, portando — dt jiasso tat-
so in passo falso — il bilan
cio della nazione irreparabtl-
mente alia bancarotta traudo-
lenta. 

GIACOMO B. 
(Roma) 

Non hasta — strive 
un lettore — soltanto 
una ventata di 
« aria fresca » 

A dipcrenza del compagno 
Mauro Bonucci (rubrtca « Let
tere al giornale» del 2C> ot. 
tobre u.s., « I film sovieticl 
in TV: una ventata di aria 
fresca n), il modo in cui la 
crtttca televtsiva de I'Unita 
ha parlato dei films del ti di-
sgelo » mi trova concorde. t.c 
valutazioni del compagno Bo
nucci peccano mfatti un po' 
troppo. tn linea generale, di 
umlaterahta e dt soggcttivi-
smo. come si usa dire, a trion-
talistico ». II a consenso tina-
nime d : molti miei amlci e 
colleghi, favorevolmente col-
piti da un messaggio cinema-
tograiiro che non si aspetta-
vano, e soprattutto sensibiliz-
zatl. tra tanta intosslcazione 
di sesso, sparatorie, super
men. dalla ventata dl visi pu
liti. di sentimenti elementari 
ma profondi che I films so-
vietici recavano» non d pro-
priamentc un argomento: tan
to meno lo e se non si sa che 
cosa «amici e colleqhi» ai 
quali c ptaciuto, pontamo 
« Quando volano le cicoene », 
vensano dei <t visi sporcht », 
poniamo. dt a Marat - Sacie » 
fil famoso dramma di Peter 
Weiss da cut e stato tratto 
il film di Brooks). 

In particolare. al compagno 
Bonucci rincresce pero che 
la c- iica telerisna de I'Uni
ta non si sia occupata dt un 
film: « Cieli puliti » La rapio-
ne ftccntca) di tale «silen-
zio » e stata sptcgata nella rt-
sposta alia sua lettera. Perso-
nalmente. torrci aagtungerc 
che di quella pelltcola rtcardo 
la fine, dove I'avrento dt Kru. 
sciov. simboleqgiato da qhiac-
ci che si sciolgono. albert che 
fioriscono. rubiconde ragazzc 
che sorrxdono, diricne il deus 
ex - machina risolutore dt ogni 
problema. Si pud parlare sol
tanto di <r aria fresca ». in ca-
si del genere'' O qualche qros-
so interrogatiro resta"' Insom-
ma. le questioni sono piu 
comptessc di quanto non ap-
paiono ad una prima occhia-
ta E' bene, credo, tenerlo 
presente in aont occasione. 

Saluti fraterni. 
MARIO FILIPPINI 

• Roma) 

Ha sul corpo il 
segno delle ferite 
di due guerre 

Quanto vado senrendo non 
rappresenta certamente una 
novttd, ma e purtroppo il ca-
so di molti. mtghaia dt ex 
combattentt come me che tn-
vano attendono ur.a sia pur 
modesta pensione. Ma forse il 
ca.so mio e. credo, ancora ptii 
grate. Sono un recchio che 
porta ben nstbile nel corpo 
il rtcordo dt ferite nportate 
in guerra. 

Ho fatto la guerra ttalo-
turca nel 192I-'I2. come zappa-
tore nel 30" Reggtmento fan-
teria a Tobruk. Ho parteci
pato alia prima guerra mon-
diale nel 73' Fanteria e sono 
nmasto Jento sull'altopiano 
di Astago. Per due anni mi 
venne concessa It pensione 
come mutilato di ottaca ca
tegoria e poi mi venne tolta. 

Intanto molti goterni si so
no succeduti, tante promes-
se sono state formulate. Ma 
la realta e che ora ho 77 an
ni e purtroppo sono txechto, 
e non soltanto non ho la pen
sione di combattente ma nep-
pure quella per le ferite e le 
muttlazioni riportate. 

Grazie per lospitalita. 
FORTUNATO GIOFFREDO 

(Vallecrosia - Imperia) 

Perche la TV non 
ci ha fatto vedere . 
anche la 
realta delHran ? 

Siamo ormai abituatt at fal
si. alle omissionl, alle disnt-
formaziont dell'cnte televtsi
va ma ccrte cose supcrano 
vcramente il Itmtte delta de-
cenza Mt riferisco alia tra-
smiisionc riguardantc I'inco-
ronazione dello scia di Persia 
Con dovizia dt intarmaziont e 
larghezza dt particalnri ci e 
stata presentata la certmonta. 
ci e stato detto quale era il 
nuntero dei diamanti. dei ru 
bmi, delle perle incastonate 
nei diademi realt I noftri in 
formatort telcvisivi devona a-
ver condotta una studio pro 
fondo sulla materia Essi. pe
rd. nan hanno evidentemente 
dato uno sguardo al di la del
la punta del propria tuna 
perche del ravescia della me 
daglia hanno camplctamcnte 
tactuto- la grande miscrut di 
quel Paesc. I'ottanta per cento 
dt analtabcti. la QCiitc che 
viuare dt tame, le migltaia dt 
persane che lanouona in car-
cere perche si appongono a 
quel rcaimc leudale 

Varret fare anche tin altra 
rilievo Si e appreso che il no 
stro Presidente della Repub 
blica ha tm into alio seta un 
lunga messaggio in cut esprt 
me i « personal! vtvt senti
menti di aintcizia e dt simpn 
tia » Nulla da olnettare su 
auesti sentimenti personalt 
Pero quando nel messapgia st 
dice anche che «a tali voti 
cardialmente e lervidantcnte 
si associa il popoio italiano », 
allara mi pare die s-j esaaeri. 
perche t vert demacratict, t 
« resistcnti ». quelli che han 
no tatta la Repubblica ccrta 
niente dtssentono e non sono 
propria d'accorda neU'csalta 
re i monarchi e dcipoti dell'l-
ran. 

E. LUVISOTT1 
(La Spezia) 

Scuola media: <di 
inutili esami 
di licenza e 
di riparazione 

Non voqlto muavere eriti-
che al contenuto e soprattut 
ta alio spirtto che intonna i 
pronrammi della nuova scuo 
la media perche esso. a par
te la difficile traduztone pra 
ttca, a parte I'accettazione di 
questa o dt quella materia, 
net complci,so pud essere ac-
cettata se non altro perche 
assesta un formidable colpo 
a certa didattica morttflcante. 

La crtttca va decisamente 
rivolta a talune sopravvtt e»: 
ze che sono tn net to contra-
sto con quello sptrtto della 
nuova scuola media di cm ta-
cevo cenno sopra. Mi rtfert 
sco in modo particolare al st-
sterna di valutazionc tn deci 
int. aglt esami di riparazione 
e a quelli di licenza. 

Tutti sanno che oggi I'alun-
no sin dalle scuole elementa
ri c sottoposto ad ttn'attcnta 
analisi psicologica che pot si 
protrac e st attua nella scuo
la media attraverso t gtudtzi 
emessi dal consiglio di das-
se. Tali constglt vengono te
nuti per lo meno set volte du
rante I'anno scolastico e cia-
scun alunno viene radiografa-
to, mi si consenta I'espressio-
ne, sotto tutti gli aspettt. II 
giudizio finale, che c la rtsul-
tante del parere dt tutt; gli 
mscgnanti della classe. deci
de •mll'cstto favorevole o 
meno. 

A questo punto s'inserisce 
I'assurdo del voto, nel senso 
che la sua limitatezza non 
pud rispecehiare fedelmente 
tutta la gamma e le sfuma-
ture delle valutazioni che gli 
msegnanti. con lunghe e suda-
te dtscussioni, hanno messo 
tnsieme 

St potrebbe oblettare. a 
questo proposito, che la va
lutazionc dall'uno al died e 
gia per se stcssa abbastama 
cstesa 

Certamente' Non dtmentt-
chiama perd che not insegnan-
ti. fatte le soltte ccceziont. ci 
siamo polarizzati tnlorno a un 
certo tipo di totaztone. stan-
dardizzata come le taglte dei 
vcsttli, che ta dal quattro al 
settc, usando solo per i fuori 
scrie i nmancnti voti Ecco 
quindi la nccessita dt rompe-
re con questo sistcma sosti-
tuendo addtrittura la votazio
ne in dectmi con quella in do-
dtccstmi piu duttile e piu am-
pia 

Per quanto conccrne gli esa
mi di riparazione, credo sia 
sufictente ricordare che la 
scuola dell'obbltgo. proprio 
perche talc, non pud costnn-
gere le famiglte a sobbarcar-
st spese per ripeliziom. non 
solo, ma c ormai ammesso da 
tutti che se una lacuna e gra
te non vi e fior dt professore 
che possa colmarla in qutn-
diet o icnti lezioni. 

Pertanto una volta elimtna-
ti i soldi pochi dementi ir-
rtducibih in sede di scrutinio 
finale, tutti gli altri alunnt 
dovrebbcro essere promossi. 
Ad evitare perd che una pro-
mozione globale o quasi pos
sa mettere tutti sullo stesso 
piano, ecco mserirsi lampta 
gamma di voti. che possa tra-
durre tn cifrc laltrettanto am-
pia gamma dt gtudizi. fino a 
formarc una scala di mcriti 
che e un mcentito all'cmula-
zione c alio studio piu del
lo spauracchio dcll'csame a 
settembre! 

Qualche constderaztone Odes
sa sull'esame dt itcenza me
dia. Dopo tre anni m cui lo 
alunno e stato analizzato tn 
ogni suo aspetto, vagliato tn 
o$m sua capacity, questo alun
no che alio scrutinio finale 
ottiene un giudizio e una con-
seguente votazione, frutto di 
lunghe. laboriose, annose dt
scussioni, questo alunno do
po appena quarantott'ore, da 
tale incontestable responso, 
viene dagli stessl insegnantt, 
sottoposto ad una prova che 
nulla pud aggiungere e nulla 
toglicre ad un lungo trienna-
le ponderato giudizio! 

CIRO DI SILVESTRO 
(Crema) 
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